

EL GLOBO

Año XXII.—Quinta época.

DIARIO POLÍTICO ILUSTRADO

Núm. 7.564—Lunes 3 Agosto de 1896

A la chita callando

El Sr. Silvela nos recuerda en estos momentos la frase vulgar que se refiere al que parece que no hace nada, y está derribando la pared.

Nunca ha sido mayor, en efecto, la actividad de la minoría silvelista, que en esta época de silencio.

Nunca tampoco ha sido el silencio menos justificado, hasta el punto de que parece una deserción.

Como temeroso de no poder presentar al Parlamento ni disculpas por lo pasado ni proyectos para lo porvenir, el Gobierno ha ido dejando para los últimos días de discusión el examen de lo más interesante, de lo más hondo y sustancial de su política; y aunque parece un cliché sobado decir que jamás ha atravesado el país por circunstancias tan críticas como las presentes; así es, sin embargo, porque caminando las cosas de mal en peor, es claro que las circunstancias más graves son siempre las últimas, es decir, las presentes.

Dada la marcha del Gobierno, es seguro que el cliché seguirá teniendo fuerza y oportunidad por mucho tiempo, y que estas circunstancias de hoy, con ser pésimas, se quedarán tamañitas junto a la gravedad que ostentarán las de mañana.

Pero hoy por hoy, nos encontramos en presencia de los conflictos más serios de cuantos han ocurrido hasta la fecha.

Periodo crítico para la guerra, porque es de todo punto necesario obtener antes de mucho una ventaja considerable sobre los insurrectos, en atención a las fuerzas del país, que se agotan en sangre y en dinero, y en atención también a la X que hoy se cierne sobre la presidencia de la República norteamericana, conflicto que ya hemos dado al olvido, porque hoy no truenan, pero del cual no debemos olvidar que es una Santa Bárbara y el presidente nuevo es la mecha.

Periodo crítico para la política, porque la lealtad con que obra el partido liberal, dando todo género de facilidades al Gobierno y convirtiendo la oposición en colaboración desinteresada y patriótica, la interpreta muy mal el partido conservador, lanzándose unas veces a lo más peligroso y desatinado, y perdiendo otras veces el tiempo en lo más fútil, como aquel que no sabe gobernarse a sí mismo y siente la brida sobre el cuello.

Periodo el más crítico para la Hacienda, por las manos en que ha caído, por la gravedad de las circunstancias y por las *horridas nimiedades* con que el Gobierno obsequia a las Compañías ferroviarias y a la casa Ansaldo, los dos mejores argumentos en pro de la abundancia en que nadamos. Abundancia de listos.

Pues bien; en este periodo en que España juega su presente y su porvenir, sin otra esperanza que la que inspira el valor de nuestro Ejército, y a pesar de que el Gobierno, tomando a juego la situación, aplica como remedio los procedimientos políticos y administrativos más gastados y más ocasionados a conflictos de todo género, la minoría silvelista se desvanece como el humo; se ausentan de Madrid sus jefes, entre ellos el señor Villaverde, que por sus aficiones de hacendista comete en estos días una verdadera deserción; los que aún quedan en Madrid, ó no van al Congreso, ó van a callar; en suma, la minoría silvelista, tan inquisita en los colegios electorales, tan activa y tan enérgica a la hora de prometer, ha desaparecido como por escotillon en el momento de cumplir.

Su campaña parlamentaria se reduce a unos cuantos votos regalados al Gobierno, y un discurso *correcto*, el adjetivo que aplicamos a todo amigo que no brilla.

Claro es que esta quietud es más aparente que real; es decir, que si el Sr. Silvela no trabaja para el país, trabaja para el partido; y barre hacia dentro, en el mero hecho de adoptar y de imponer como norma de conducta esa sumisión silenciosa.

Por eso hemos dicho antes que el Sr. Silvela, aunque parece que no hace nada, está derribando la pared... que le separa del Gobierno.

Y aquí será el desencanto y el crugir de dientes.

Porque, aun suponiendo que caiga ese tabique sin que los cascos causen bajas a uno y otro lado, es de todo punto imposible que conservadores y silvelistas coman en la misma mesa. La línea divisoria es un abismo. No se puede jugar con ciertas ideas: ó la selección ó el plato.

Y como lo segundo es totalmente imposible, porque equivale a un suicidio político, ¿qué hacen los silvelistas si no hacen oposición?

D. Claudio Moyano se apollillaba con justicia por no renegar, y con gracia porque estaba solo. Pero convertir aquella actitud en dogma de una secta, es, sin duda, el primer milagro de aquel santo después de muerto.

ALEMANIA

LOS FERROCARRILES

(POR TELÉGRAFO)
Berlín 2.—La dirección de los ferrocarriles prusianos ha adoptado diferentes medidas reglamentarias relacionadas con la explotación de aquéllos.

La más importante es la terminante prohibición de que los camareros de fondas y cafés de las líneas ofrezcan a los viajeros licores y otras bebidas espirituosas.
También se ha prohibido arrojar a los coches prospectos, reclamos y periódicos, como venía haciéndose.—*Fabra.*

PUES SEÑOR...

El ministro de Hacienda y el de Ultramar han declarado ¡qué gusto! que se encuentran en muy buenas relaciones con el Banco.
Lo creemos.

Con el banco azul, sin duda que se hallan muy bien relacionados, cuando éste soporta a entrambos sin resquebrajarse.

Con el banco del *errador* también se hallan en muy buenas y muy frecuentes relaciones. Cada vez yerran más.

Con el banco del carpintero, no menos relacionado se encuentra el Sr. Navarro Reverter, cuyos presupuestos parecen hechos a escoplo y a formón.

Con el Banco de Bahama las relaciones del

Pero ¿en qué quedamos? El problema ¿va a resolverse por concurso ó por oposiciones?
¿Y si en lugar de concurso resultase quiebra completa ó suspensión de pagos?

En cuanto a la esterilidad de las discusiones, no aparece muy demostrada. Algunos ministros han salido de ellas muy embarazados.

Verbigracia, el de Hacienda, cuyo misterioso feto económico ha salido con tan malas condiciones de viabilidad que será preciso dar varios *corleos*... ó varios Cortejareñas.

Lo más singular es lo de pedir el Gobierno a las oposiciones que *faciliten* los recursos pedidos. Esto demuestra lo que ya tantas veces hemos dicho: que este es un Gobierno de muy cortos recursos.

×

En el próximo correo de Cuba se enviarán dos millones de pesos en plata.

Bien lodgedamente podemos respirar.

Con esto de la guerra todo se nos vuelve quitarnos pesos de encima.

Y no uno a uno, sino por millones.

Dediquemos un sentido recuerdo y una lágrima a esos dos millones de excelentes amigos, a quienes no volveremos a ver la cara... ni la cruz.

¿Es que el ministro de Ultramar espera que estén ausentes de Madrid los diputados catalanes para plantearla?

El Sr. Abarzuza, siendo ministro, abrió una información, que hace más de un año está terminada; ¿por qué el Sr. Castellano no somete al Parlamento sus conclusiones?

Una de las principales causas de la guerra de Cuba fué la crisis económica; ¿quiere el ministro agravarla sosteniendo un bárbaro arancel de Aduanas para los productos extranjeros, que enriquece la vida, dificulta el comercio y sólo enriquece a cuatro exportadores de aquí y a poquísimos contrabandistas de allá?

Si son exactas nuestras noticias de que el señor Osma, subsecretario de Ultramar, viene desde largo tiempo elaborando el nuevo arancel antillano con el concurso de un economista catalán muy inteligente, pero fiel representante de todos los egoísmos de los pocos almacenistas e industriales que monopolizan el mercado antillano, ¿por qué teme hacerla pública?

La producción cubana, ¡pobre producción cubana!, no ha de quejarse, y los diputados antillanos del partido de unión constitucional menos; porque para eso los eligió este partido, para que entre otros monopolios sostuvieran y amparasen

EL PARTIDO LIBERAL

DON GERMAN GAMAZO

Cerebro poderoso, pensamiento reposado, expresión clarísima, insuperable equilibrio de facultades mentales. Así puede expresarse sintéticamente el grado elevado de capacidad intelectual de Gamazo. Cuando piensa, ahonda en las cuestiones que trata; cuando habla, esclarece los problemas que expone. Nació para hacer sencillo lo difícil, para convertir en concreto lo abstracto. Para él la oratoria es una operación aritmética. Usa las razones como números, de los cuales resultan con precisión matemática los argumentos. No pone a los períodos de sus discursos flecos ni borlas. Salen de sus labios las palabras con la hermosa corrección que engrandece al idioma castellano. La verdad se ostenta mejor desnuda que envuelta en vistosos ropajes. A veces un adorno importuno oscurece gallardías incomparables de la línea, efectos naturales que ninguna imaginación puede suplir.

Gamazo es un gran orador; no arrebatado, pero convencido. La oratoria puede compararse al vino. Cuando es pura y no se abusa de ella, tonifica a los espíritus. Cuando está *encabecada* con los alcohólicos de la exageración y de los excesos retóricos, produce nocivos embriagueces. Pasaron los tiempos en que era preciso embriagar a las muchedumbres. Ahora lo necesario es robustecer las almas; alejarlas de los ensueños, para que atiendan a la realidad.

Son áridas para la vista las llanuras de Castilla. El horizonte se divide a lo lejos en el final de un plano continuado, donde parece que la tierra y el cielo se juntan en una sola línea. No existen ni quebradas, ni montículos, ni selvas que interrumpen la monotonía del paisaje; pero en aquella extensión hay, si no encanto para los ojos, fecundidad productiva para el hombre. Diríase que la castellana tierra, comprendiendo que está destinada a sustentar a las criaturas que la labran, procura ser llana para hacer menos fatigosas las labores de su cultivo.

Así se pueden dividir los talentos. Gárrulos y accidentados, donde el cosechar verdades prácticas es penoso. Abiertos, accesibles, claros, en los cuales abundan las ideas que tienen positiva aplicación para el mejoramiento de la vida.

Si alguien dudase de que Gamazo es uno de los mayores, sino el mayor prestigio con que cuenta España en asuntos de Hacienda, bastaría con leer sus últimos discursos combatiendo los proyectados presupuestos. Y sin esto; su historia como hacendista está grabada en sus obras como ministro. No discutamos ahora particularismos de escuela; no hay para qué. Hablemos únicamente de cómo Gamazo fué a administrar las rentas públicas llevando plan fijo, madurados propósitos, sinceridad de procedimientos; cosas extrañas en este país, donde la cartera de Hacienda se suele entregar a poetas de los números, que convierten los presupuestos en novelas novelescas y exaltan las fantasías, a la vez que estrujan los bolsillos de los contribuyentes.

Gamazo, puedo asegurarlo, es popular en las comarcas rurales. Los agricultores se lamentan con mucha razón de que los políticos les olviden con harta frecuencia. Hay una servidumbre aún no extinguida en España; la de los que se sustentan con la agricultura. Conozco tantos labradores ricos que viven sin una peseta, enviando a las personas humildes que con su renta de papel del Estado se rien de las sequías, pedriscos, contribuciones y gabelas, que no me maravilla ver cómo son acogidas con entusiasmo en los pueblos que de la tierra se mantienen los esfuerzos hechos en favor de la riqueza agraria.

La riqueza de la industria llama la atención con el ruido de sus máquinas y los rumores de sus obreros. La riqueza de las ciudades se impone con sus edificios y grandezas. La riqueza de los campos apartada y solitaria suele cargar con muchas penas que no le pertenecen. Bien que en los campos no hay más ruidos que los de la naturaleza, y los campesinos no suelen lanzar más voces que las alegres voces de los cantares con que distraen sus faenas...

No se trata de exigir un privilegio para la agricultura. Las leyes que en su favor se dicten pueden servir de punto de partida para generalizar los beneficios a las demás riquezas. Cuando se habla de las penurias de los labradores no se solicita el abandono de otros manantiales de producción, que bien atendidos, pueden hacer próspera y feliz a esta nación, en la hora de ahora abatida por pesadumbres que afortunadamente serán remedadas...

Gamazo, ilustre jurista, orador parlamentario de primera fila, hacendista eminente, es liberal por convicción. Pertenece sin reservas al partido que dirige Segasta, digan lo que quieran los que creen que no caben en una sola iglesia varios purpurados. El corregidor de Almagro, que se moría de pena porque a un vecino suyo le estaban cortas las chapas, tiene sus más genuinos imitadores en los que se desazonan al pensar en la abundancia de personajes con que el partido liberal cuenta.

En estos tiempos las intrigas no pueden tanto como los méritos. Los lugares se conquistaban, no se otorgan, y los profetas, si no han de equivocarse, necesitan reservar mucho sus juicios acerca de lo futuro. Lo que si puede afirmarse es que los hombres como Gamazo, de extraordinario talento, de entero carácter, de patriotismo indiscutible y que estudian las necesidades de su país, no ven nunca concluidos los caminos que han de recorrer. Es privilegio de los excepcionales gozar del aplauso constante; pero también es su obligación honrar su propia grandeza con el trabajo continuo, ese trabajo que sólo interrumpe la muerte cuando llega la hora del descanso definitivo, del único descanso...

J. F. R.

INGLATERRA

EL CONGRESO SOCIALISTA

(POR TELÉGRAFO)

Londres 1.—Los últimos acuerdos tomados por el Congreso socialista, que se ha cerrado hoy, han sido los siguientes:

1.º Que es un deber de la Administración pública preparar en cada población un sistema completo de enseñanza bajo la inspección pública y democrática, comprendiendo ejercicios físicos, enseñanza científica y artística y educación técnica con el trabajo manual.

Esta enseñanza debe ser para todos los ciudadanos, y completamente gratuita.

2.º El mínimo de la edad a la cual los niños



Sr. Castellano son evidentes, porque es el que más de cerca toca a los asuntos de Cuba.

A banquetes suele ser adicionado el de Hacienda, y a hacer de Banquo en dichos banquetes su fraternal amigo el de Ultramar.

Entretanto el país sigue sentado en el banco de la paciencia, mientras en el Congreso hay casos de tomar horchata con banquillos.

Dios quiera que todos estos bancos, banquillos y banquetes no se *afeminen* y se rompan.

Es decir, que no se conviertan dentro de poco en *bancas rotas*.

Esto aparte, en el citado establecimiento de crédito no hay resistencias para efectuar con el Sr. Castellano una operación de cuarenta millones.

¿Qué ha de haber resistencias? Si da gusto andar en tratos con el señor ministro de Ultramar, tan *bon enfant*, tan calladito, tan formalin.

Ya verán ustedes cómo en cuanto le den sus cuarenta milloncitos... sigue sin decir una palabra.

Ahora que, como todos los menores de edad, necesita personas que le abonen.

Y parece que eso lo harán entre los señores Navarro Reverter y Barzanallana en una conferencia ó reunión de rabadanes que se celebrará hoy mismo.

Siempre es bueno tener quien le saque a uno de pila.

Por eso ha dicho D. Tomás, tan contentico: —No hay que apurarse, que dinero habrá.

Y el país cree lo mismo.

Que ya no hay por qué apurarse.

Ya no es posible apurar más.

Estamos en la de:—*Hasta verle, Rothschild mio.*

Por lo demás, el Sr. Cánovas ha hecho declaraciones importantes.

«La situación actual—ha dicho—no puede prolongarse.»

Si se refiere a la situación conservadora, no podemos menos de estar conformes.

No es posible prolongar a los conservadores prolongando al mismo tiempo al país.

Nada se adelantaría.

Los conservadores son para-lelos.

—Además—dice el amo—hay que dejarse de discusiones estériles, y que las oposiciones presten su concurso facilitando los recursos pedidos.

Lo primero, el no verles la cara, es lo sensible. Porque la cruz, aun cuando no la veamos, ya la llevamos a cuestas.

×

Por fin podemos vernos tranquilos. El Sr. Nocedal ha *depujado su actitud* ante un *reporter*, para que la definición que ha de dar ante el Consejo de Azpeitia no se resienta de falta de ensayos.

Ha dicho el hombre que no cambiará de posición ni reconocerá nunca a la actual Monarquía. De que no cambie de posición, nos alegraríamos mucho; pues tenemos entendido que la del Sr. Nocedal es bastante desahogada, y Dios es la aumente y a nosotros no nos olvide.

Pero vea el preopinante que, en las circunstancias presentes, no hay cosa más difícil que hacer cálculos respecto de las posiciones.

¡Se ve cada bajón por ahí!

En eso de que el Sr. Nocedal no reconocerá nunca a la Monarquía actual, sale perdiendo.

Porque la monarquía actual no sólo no le reconoce a él, pero ni siquiera le conoce, ni siente por ello el menor interés.

A Dios y a otras varias causas importantes se las conoce por sus efectos.

Y el Sr. Nocedal ya no produce efecto en ninguna parte.

A no ser en algunos barrios de Azpeitia.

PORTUGAL

OBREROS EN HUELGA

(POR TELÉGRAFO)

Lisboa 2.—A consecuencia de la huelga de los obreros de la Fábrica del Gas, a la una de la madrugada se han apagado todas las luces de esta capital.

No ha ocurrido incidentes dignos de mención.—*Fabra.*

LA CUESTIÓN ARANCELARIA ANTILLANA

Cánovas prometió solemnemente plantearla, y aludido con insistencia el Sr. Castellano sobre este asunto por nuestro amigo el conde de Romanones... aún no ha dicho esta boca es mía.

Ayuntamiento de Madrid

el arancelario, que beneficia a unos cuantos caciques de este partido.

El Sr. Cánovas, que muchas veces ha sabido sustraerse a la presión corruptora de los intereses, y aun el Sr. Castellano, que no tiene ningún motivo para hacer el juego a los acaparadores del Fomento de la Producción, cuyo representante en el Ministerio es el Sr. Navarro Reverter, ¿desearán una vez más las justas y repetidas quejas de la producción antillana, para dar asenso al parecer (ni justo, ni imparcial, ni patriótico) de cuatro caballeros que sólo van a su negocio?

Es asunto éste que prometemos no dejar de la mano hasta saber si lo que Cánovas promete lo desmiente ó lo olvida el ministro de Ultramar.

FRANCIA

LI-HUNG-TCHANG

(POR TELÉGRAFO)

París 2.—Se confirma que, como consecuencia de la visita de Li-Hung-Tchang a Berlín, las fábricas prusianas de armas se disponen a enviar considerables remesas a China.

Anteriormente han marchado ya para el mismo destino, procedente de una fábrica de Baviera, 30.000 fusiles Maüsser.

El *Haare* 2.—En la mañana de hoy ha embarcado con rumbo a Inglaterra el embajador extraordinario de China príncipe de Li-Hung-Tchang.—*Fabra.*

Southampton 2.—Ha llegado a este puerto el embajador extraordinario chino, príncipe de Li-Hung-Tchang.—*Fabra.*

MAÑANA

EL RÉGIMEN PARLAMENTARIO

Y

LOS PARLAMENTOS

POR

CASTELAR

deben ser exentos de la escuela y legalmente autorizados a ser empleados en las industrias...

ALEMANIA

Una bomba

Viena 2.—En un taller de corrajeo ha hecho explosión un petardo depositado en el mismo por un individuo desconocido hasta la fecha...

INSTANTANEAS

CORNU... COPIA

El diestro español Chufiero ha sido condenado a pagar un franco de multa por haber dado muerte a algunos de sus toros en las últimas corridas de Perpiñán...

dia, mientras los cabecillas se ponen fuera del alcance de los fusiles de los soldados; afirmando también que, mientras aquellos llevan hasta concubinas a su lado, los soldados son tratados con dureza y con amenazas constantes de muerte...

35 muertos

En esta semana se ha notado gran movimiento de fuerzas, y no han escaseado los encuentros con las partidas, siendo de éstos el más importante el sostenido por la columna del general Solano en Jaruco (Habana).

En la entrada del monte Don Martín, atacó la partida de Valencia, que después de resistir algún tiempo, se retiró desordenadamente. Atacó a la partida de Montero, que atrinchera en cercas de piedra, se defendió durante largo rato.

acá de esa misma admirable administración china, con nuestros Municipios. Aquí el papel de emperador chino le desempeña el vecinario, y como a chino le traían. Eso sí, nosotros podemos enseñar como originalidad una porción de calles de las legaciones con sus inmundicias y todo...

Clarito.

TURQUIA

CRISTIANOS Y TURCOS

(POR TELÉGRAFO)

Alejos 2.—Gran número de turcos consiguió penetrar en Herakleion. El vecinario cristiano se halla sumamente inquieto, temiéndose que de un momento a otro puedan surgir graves conflictos.

Una nueva partida de 150 individuos ha desembarcado en la península Calcédica (Macedonia).—Fabra.

Alejos 2.—El periódico Frois, órgano oficial del Gobierno, repueba energicamente el movimiento insurreccional de Macedonia.

ESTAFAS EN CORREOS

Consideraciones

Ya se ha interesado la opinión pública en la marcha de este proceso, buscando los lectores de la prensa con verdadera avidez las noticias relacionadas con este escandaloso asunto...

La cantidad estafada, que se calcula en unos dos millones de reales; los procedimientos novismos seguidos para la perpetración del delito, y por último, la categoría de algunos personajes que intervienen en los autos...

Esto da origen a que se comenten en todas partes las incidencias del proceso, y como siempre en casos análogos cada comentarista es un policía experto, un juez inteligente, un fiscal severo o un abogado hábil...

A estos comentarios no escapa la forma en que se han hecho los trabajos preparatorios del descubrimiento, y así se censura no poco al gobernador civil por haberse inhibido totalmente del conocimiento de estos hechos cuando a primeros de año le fueron denunciados.

Se le censura igualmente que habiendo solicitado de él el inspector especial el envío de algunos guardias civiles para vigilar en un viaje a varios individuos sospechosos, le enviase seis guardias, pero de uniforme, que por esta causa no sólo no consiguieron su propósito, sino que espantaron la caza.

Más altas llegan las censuras por haber precipitado la publicidad del descubrimiento, dando ocasión a quienes se supone actores principalísimos del delito, como es, entre otros, el Mariano Conde, a quien inútilmente se busca en San Sebastián, pudieran ponerse en salvo.

Diligencias de ayer

A pesar de ser día festivo, el juez no guardó el precepto religioso, y a las ocho y media de la mañana constituyóse en el despacho que el Juzgado tiene en la Carcel-Modelo, y comenzó a tomar declaraciones a los detenidos.

Juan Milán

Parece que ampliando sus declaraciones anteriores ha explicado a su modo la procedencia de las cartas halladas en su domicilio. Dicese también, respecto a este punto, que no sabe de dónde procedían, suponiendo que alguien mal intencionado las puso allí para comprometerle.

Miguel Cervera el Valenciano

Es uno de los ordenanzas de Correos; es a lo que parece un pájaro de mucho cuidado; listo y desconfiado hasta la exageración cuando está sereno, pero indiscreto cuando el alcohol produce en él sus perniciosos efectos.

Entonces charla más de la cuenta, y llega a decir a alguien que así lo ha declarado en revelaciones como la siguiente: —¿Qué te parece a ti, de que un ordenanza como yo, que gana siete reales, tenga una querida?

—¿De veras?—le contestó el amigo. —Y le ha mandado a tomar baños, dándole treinta y cinco duros, y ya se los ha gastado y me pide más.

Correrá era el que sacaba de la central las cartas, y el que según se dice celebraba misteriosas conferencias con un personaje misterioso también, a quien entregaba en la carnicería de la calle del Correo la correspondencia sustraída.

Todo esto lo ha asegurado ante el juez. Contra él aparecen muchos cargos, no sólo por sus antecedentes poco favorables, sino también por haberse demostrado que sostenía correspondencia con pupilos de distintos presidios.

En esas cartas recogidas por el Juzgado en su casa, se habla de negocios fracasados y de otros en preparación. Es el otro ordenanza de Correos.

Su declaración ha sido para el Juzgado de bastante más provechosa que la de su compañero, y compromete bastante a los acusados. Dicese que ha afirmado al Sr. Desy que aunque él nunca ha sustraído cartas, es muy fácil hacerlo, pues desde las seis y media de la mañana hasta igual hora de la tarde, en que se cierran, permanecen abiertas las sacas de correspondencia en uno de los rincones de un salón grande.

Cuando los empleados van de madrugada con objeto de hacer la distribución de la correspondencia, los ordenanzas son los encargados de conducirla en grandes espaldas, echándola sobre las mesas en que ha de hacerse lo que llaman el apareamiento, operación que consiste en separar las cartas de los periódicos y folletos impresos, haciendo tres montones y apartando también los papeles inútiles que entre la correspondencia van en las sacas.

Durante esta última operación es fácil apartar alguna carta entre los papeles inútiles, arrojándola a la parte alta de un tabulero destinado a este efecto y después de terminado el servicio y haberse retirado los empleados encargados de él, recoger la carta y quedarse con ella.

Ha dicho que su compañero Cervera sostenía íntima amistad con un tal García, y con un empleado de Correos llamado D. Enrique Gutiérrez...

res, quienes le visitaban con frecuencia en la oficina.

A lo que parece, este detenido declara con sinceridad, y no es desfavorable la opinión que de él se tiene formada.

Diligencias importantes

Las opiniones contrarias expuestas por los dos ordenanzas respecto al punto esencialismo de si es o no fácil sacar de la estufa de cambio cartas, parece que inducen al juez a celebrar un cateo entre ambos detenidos, para aclararlo, y que si esta diligencia no da el resultado apetecido, el Sr. Desy hará una inspección ocular en la oficina durante las horas en que Quintans dice que pueden realizarse las sustracciones de correspondencia.

Para hoy

El Sr. Desy dedicó la tarde de ayer a examinar las actuaciones.

Hoy se constituirá el Juzgado a las ocho de la mañana; recibirá declaración a los agentes de policía que han intervenido en el descubrimiento de los hechos; quizás practique nuevos reconocimientos en casa de los detenidos, y tal vez en las de algunos que todavía no lo están, y librará exhortos para que comparezcan a declarar los diputados Sres. Laiglesia y López Chicheri, que fueron los que hace meses hicieron la denuncia a las autoridades.

La Audiencia.—Juez especial

La Junta de gobierno de la Audiencia ha nombrado juez especial de esta causa al que lo es interino, por ausencia del Sr. Gullón, Sr. Desy.

Hoy volverá a reunirse para nombrar un fiscal especial que intervenga en el sumario.

Los calcos

Llama mucho la atención de los que han visto los calcos encontrados en casa de Milán, por el perfeccionamiento que se observa en ellos.

Respecto de su procedencia no se explica satisfactoriamente, pues, según unos, proceden de un comercio de objetos de escritorio de la calle de Atocha; según otros, es un regalo que le han hecho, y, según otros, los fabrica un hermano suyo, que está en Cuba.

Los otros personajes

Es evidente que no están, ni mucho menos, en poder del Juzgado todos los autores, cómplices y encubridores del delito, que en este punto falta mucho que ver y no pocas sorpresas que presenciar; pero, por la índole delicada del mismo, es gravísimo citar nombres sin una seguridad absoluta.

A este propósito dice un periódico de la noche: «No está complicado ningún secretario particular de ningún exministro; sólo se habla de un empleado a quien éste proteja; del abogado se habla en algunas cartas, pero sin acusarle, y en cuanto a empleados de Correos, de ninguno se sospecha nada.»

El juez ha decretado la detención de la querida de Cervera, que se encuentra veraneando en Alicante.

INGLATERRA

EL DOCTOR JAMESON

(POR TELÉGRAFO)

Londres 1.—El doctor Jameson ha sido trasladado a la cárcel para cumplir la condena que se le ha impuesto; pero se le trata como preso político.—Fabra.

Los errores del presupuesto para 1896-97. He aquí cómo resume La Liga Agraria, autorizado órgano del Sr. Gamazo, los errores e infracciones legales cometidas en sus presupuestos por el Sr. Navarro Riverter, y que el elemento hacendista liberal puso de relieve en su importantísimo discurso:

«Como si nosotros tuviéramos por oficio el guarrer, calcula como un ingreso ordinario el producto de la indemnización de Marruecos; al hablar del período de la restauración, dice que crecieron mucho los gastos, porque es una ley fatal inescapable del progreso, y pocas paginas más adelante, porque ve que se había equivocado al juzgar el período de la regencia, rectifica la ley del progreso, y afirma que los gastos no se han aumentado; el promedio anual de los ingresos del primer decenio no es de 785 millones, como dice el Sr. Navarro, sino de 763, y el déficit del presupuesto del Sr. Cos-Gayón, que tan inconsideradamente trata su compañero el actual ministro de Hacienda, no es de 101 millones, como supone su señoría, sino de 75.»

Lamenta el ministro que la contribución territorial haya descendido desde 170 millones hasta 14, y no se fija en que antes se tomaban diez y ocho meses para calcular un ejercicio y ahora sólo doce, y en que la cuota se ha reducido; el mismo error comete al hablar de la contribución industrial... En la contribución de consumos se equivoca en 33 y 1/2 millones al calcular el presupuesto del 89 a 94, y de 5 y 1/2 al referirse al de 94 a 95; dice el ministro que el producto de rentas y monopolios ha descendido y lo dice, ¿sabéis por qué? Porque así el ingreso de Almeida, como el de la última mensualidad de la Compañía de Tabacos, no se liquidan hasta después de cerrado el presupuesto, y se ha descuidado 4.792.785 pesetas por el primer concepto, y 5.708.855 por el segundo.

Y refiriéndose al modo con que ha administrado los presupuestos, conviene parar la atención en que, a pesar de prohibirle el art. 35 de la ley de presupuestos del 95 al 96 hacer transferencias de crédito, las ha hecho el ministro en los capitulos XII, artículo 1.º y 20, en el 9.º, 5.º y 18.º, y en muchos otros.

Todas estas transferencias las hizo el ministro a los pocos días de publicada la ley que prohibía en absoluto las transferencias.

A pesar de estar terminantemente prohibido por la ley de contabilidad, el ministro ha concedido, sin consultar al Consejo de Estado ni a nadie, dos créditos para presupuestos ya totalmente liquidados: el uno para el de 1893, catorce meses después de cerrado el ejercicio, y otro para 1894, cuatro meses después de terminado el período legal de su existencia; crea una Dirección de Propiedades para vigorizar este ingreso, y, en efecto, desde que está creada y aumentado el presupuesto con este gasto, ha recaudado 5 millones menos que cuando funcionaba como una simple sección de la subsecretaría...; para activar el despacho de expedientes revuelve de arriba a bajo y aumenta el personal del ministerio de Hacienda por decreto de 16 de Julio pasado.

Antes de publicarlo había 144.947 expedientes sin despachar, publicado y vigente desde hacía tiempo; el ministro de Hacienda, al concluir el año económico de 1896-96, ha podido recogerse de que existían sin despachar 162.015 expedientes; es decir, ¡18.069 expedientes más!, y así seguía examinando con el escopleto de la más despasada de imparcial crítica el presupuesto del Sr. Navarro, haciendo notar los disparates jurídicos, legales y económicos que había en el proyecto de ley de presupuestos sometido a discusión.»

FRANCIA

CABLE SUBMARINO

(POR TELÉGRAFO)

Paris 2.—Gana terreno la idea del establecimiento de un cable submarino de un servicio rápido entre Marsella y Lorenzo Marqués, que es el punto más próximo a Madagascar.—Fabra.

ECOS DE LA PRENSA

Extranjero.

LE FIGARO

Ha muerto en Milo, una de las islas Cícladas, un francés cuyo nombre va unido a uno de los recuerdos de la antigüedad que figuran en el Louvre.

Enrique Brest se encontraba en Milo en el año 1818, cuando unos trabajadores descubrieron la estatua de Venus, estando lejos de suponer su valor. Brest la vio, y maravillado de su belleza, la ocultó cuidadosamente, avisó al cónsul de Francia, y envió la estatua a los marinos franceses llegados para hacerse cargo de ella a bordo de un navío de guerra.

Enrique Brest ocupó después diversos puestos consulares antes de volver a Milo, donde se casó con una griega. Ha muerto de más de cien años.

Un jubileo en una prisión. El hecho es bastante raro y merece ser señalado. Ha tenido lugar en la prisión de Govania, en donde Sr. Hermann, superiora de las religiosas que prastan sus servicios en la sección de detenidos, ha celebrado el cincuenta aniversario de su entrada en este establecimiento.

Con motivo de estas bodas de oro tan curiosas, el ministro de Justicia ha llegado a poder conocer con la Orden nacional belga a la venerable religiosa, en nombre del rey Leopoldo.

Con ocasión del décimo aniversario de la fundación del Instituto Antitráfico de San Petersburgo, S. A. el príncipe Alejandro de Oldenburgo ha enviado un telegrama de simpatía y de gracias al Instituto Pasteur y a los Sres. Perdrix y A. Lour que instalaron en 1886 el servicio antitráfico en la Academia de Medicina de la capital rusa.

LA LIBERTÉ

Li-Hung-Tahang, que ha llegado a Paris de retorno de Saint-Etienne, partirá para el Havre el sábado. Allí se embarcará para Southampton el domingo, y pasará la noche a bordo del navío que ha de conducirle a Londres. Una veintena de los miembros de su séquito llegarán el sábado a Inglaterra por Boulogne y Folkestone.

ITALIA

INCENDIO.—ACUSACIONES

(POR TELÉGRAFO)

Roma 2.—Los periódicos de esta capital atribuyen el reciente incendio de la estación del ferrocarril central y los anónimos y amenazas de que viene siendo objeto el ministro de Obras públicas, Sr. Prinotti, a venganza de algunos elementos socialistas, disgustados con aquel personaje por haberse opuesto en la Cámara al proyecto de información sobre los ferrocarriles.—Fabra.

MADRID

Hemos recibido el número 168 de la importante Revista La Estafeta, que, como siempre, es muy interesante.

He aquí el sumario de los trabajos contenidos en dicho número: La discusión de presupuestos.—El programa de las economías.—Comercio exterior de España: Seis primeros meses de 1896.—Los ingresos de ferrocarriles en el primer semestre de 1896.—Comercio entre España y Francia.—La sal.—La elección presidencial en los Estados Unidos.—La cosecha de trigo en el mundo.—El ferrocarril de Caribona a Zaragoza en 1895.—Mercado de metales.—La semana en la Bolsa.—Bolsas nacionales y extranjeras.—Situación de los principales Bancos y Sociedades de Europa.—Sorteos, amortizaciones y dividendos.—Información: Recursos para el Tesoro.

Este es el título de un interesante, bien escrito y bien editado periódico que ha empezado a editarse en aquella población francesa.

La amabilidad de la intención y la intención política de los trabajos de redacción, demuestran que al frente de esta hay un periodista experto, quizá muy conocido en Madrid por muchas de sus campañas.

Desearíamos al nuevo colega muchas prosperidades.

Ha salido para Zamora nuestro estimado amigo el diputado a Cortes por Bermillo de Sayago Sr. Requejo.

La temperatura de ayer en Madrid fué: A las siete de la mañana, de 18º sobre 0; a las doce del día, de 30º sobre 0; a las tres de la tarde, de 32º sobre 0, y a las seis, de 28º sobre 0. La máxima fué de 34º sobre 0, y la mínima de 17º sobre 0.

El barómetro señala 703, con tendencia a lluvia.

Se halla ligeramente enfermo el exministro de la Guerra, capitán general Sr. López Domínguez.

Desearíamos su más rápido y completo restablecimiento.

Reñeren algunos periódicos que el sorteo de soldados de caballería para la próxima expedición habrá de suspenderse en algunos regimientos, en atención a haber más individuos que se ofrecen a marchar voluntarios que plazas se piden.

Para cubrir las vacantes de los escribientes del Cuerpo de oficinas militares que pasan de oficiales a Cuba, se ha autorizado a los comandantes generales de los distritos de temporeros, con el sueldo de 1.000 pesetas anuales, preferiéndose a los que sean licenciados del Ejército.

¡Reñere La Correspondencia de anoche que la tan debatida cuestión de las cuotas gremiales de los abogados de esta corte ha sido resuelta por la Administración de Hacienda que la sin licitación, en el plazo improrrogable de diez días, prorrate entre los colegiales que no figuren en la primera categoría el importe de las rebajas acordadas por el gremio en junta general, a algunos agrumiados reclamantes.

Y la sindicatura procederá mañana a cumplir el acuerdo fundamentado del administrador interino.

En la Administración de Hacienda, antiguo edificio de Platerías, se halla expuesto, por término de quince días, el padrón de cédulas personales que ha formado el arrendatario del impuesto sobre la cobranza en esta corte durante el ejercicio de 1896-97, conforme a la real orden de 27 de Julio pasado.

Los contribuyentes deben enterarse de la cédula que se les clasifica para presentar sus reclamaciones en tiempo reglamentario, y evitar con tiempo disgustos que después sería tarde subsanar.

Se dice que hoy saldrán para Inglaterra, para contratar con la casa Thompson la construcción de dos acorazados de primera clase, los señores Concas y Torrelli.

A pesar de las indicaciones que días pasados hicimos al señor conde de Montarbo respecto al abandono en que se encuentran las calles de Morejón y Alonso Cano, no ha hecho nada por mejorarlas. Por lo menos nosotros no hemos visto ni un farol, ni la limpieza de los escombros.

FRANCIA

MANIOBRAS NAVALES

(POR TELÉGRAFO)

Paris 1.—Han terminado las maniobras navales llevadas a cabo en las costas de la Argelia por la escuadra francesa. Delante de Philippeville se ha verificado una demostración, en la cual han tomado parte 14 buques de alto porte y 15 torpederos.—Fabra.

Campaña de Cuba

Detenciones

La nueva organización que se ha dado a la policía de la Habana está dando unos resultados brillantísimos, pues además de los muchos éxitos importantes que ha prestado, acaba de prestar recientemente otro no menos importante: el de 12 cargadores del vapor Mascote, de quienes se sospechaba, con bastante fundamento, que conducían correspondencia para los rebeldes y comunicaciones de los centros insurrectos establecidos en los Estados Unidos.

Más víctimas del vómito

Ha fallecido en la Habana, víctima del vómito, el bizarro capitán del batallón de zapadores señor San Juan.

El Inglesito

El célebre cabecilla insurrecto Inglesito, que invocando su calidad de ciudadano norteamericano logró burlar la justicia de los tribunales militares, ha sido burlado y disuelta la partida que mandaba por la columna que manda el teniente coronel Sr. Aldeda.

Los rebeldes sufrieron bastantes bajas y dejaron sobre el lugar del combate 11 cadáveres.

IMPRESIONES DE LA GUERRA

(POR CORREO)

Sr. Director de El Globo.

Fusilamiento

Ha sido fusilado en Matanzas el prisionero de guerra Cornelio Herrera Hernández, el que momentos antes de ser ejecutado hizo manifestaciones muy dignas de ser conocidas en esa.

El roero era un pardo claro, el cual pertenecía a la partida de Zayas y fue hecho prisionero por la columna del coronel Molina.

Ayer fué puesto en capilla. Oyó la lectura de su sentencia con pasmosa tranquilidad, y entre las varias manifestaciones que espontáneamente ha vertido en su conversación, existen dos de suma importancia.

Dijo que estaba convencido de que la mayor parte de los que arrastró la insurrección al campo, al llegar a él ven demostrando que son la carne de cañón, los que van siempre a la vanguar-

ALEMANIA

Una tromba

(POR TELÉGRAFO)

Viena 2.—Una tromba ha descargado sobre esta ciudad, ocasionando daños de muchísima entidad. La parte baja de la misma se encuentra inundada. De desgracias personales sólo se registran un muerto y varios heridos.

Un despacho de Budapest anuncia que una tormenta sufrida en aquella capital ha ocasionado asimismo muchos destrozos.—Fabra.

COMO EN CHINA

En todas partes cuecen chinos. O lo que es lo mismo, que también padecemos nosotros algo de la administración china. Y si no, prueba al canto.

Un Sr. Monnier, que en la actualidad está viajando por el Celeste Imperio, escribe en Le Temps lo siguiente:

«La principal curiosidad, la originalidad de Pekín, son las calles. La sociedad sin nombre, los montones de inmundicias acumuladas años seguidos y el cieno por todas partes.

Más es preciso añadir la fantástica manera de funcionar de las ruedas administrativas, y la importancia de las sumas estampadas—sobre el papel—para el entretenimiento de este servicio. El presupuesto de trabajos públicos, para la capital solamente, se eleva a millones de taels. Pekín tiene consignado para sus gastos de embellecimiento casi tanto como las más coquetas ciudades europeas.

¿Dónde va el dinero? El hecho siguiente, absolutamente auténtico, nos indica lo que pasa sobre punto tan delicado. No hace mucho tiempo, el emperador dió de su caja particular 3.000 taels (cerca de 81.000 francos) que debían ser empleados en reparar la calle de las Legaciones. 3.000 taels era mucho. La calle ó calzada podía arreglarse con menos dinero. Con 10.000 taels se haría la mejora. Esto es lo que se dijo el alto funcionario de la dirección de trabajos públicos. Y encargó el negocio a un amigo, entregándole la suma antes dicha, embolsándose la diferencia: el amigo hizo lo mismo y traspasó el negocio a otro conocido, el cual, a su vez, repitió el traspaso a un vecino.

Por último, el asunto fué adjudicado en 18 taels, poco menos de 80 francos a un quidam que, naturalmente, se embolsó la suma sin gastar un céntimo en la obra. La calle de las Legaciones permanece en el mismo estado que antes de la mudificancia imperial.

Ahora, díganme ustedes, si no disfrutamos por

ALEMANIA

LAS POTENCIAS Y TURQUÍA

(POR TELÉGRAFO)

Viena 2.—Manifiesta el periódico La Nueva Prensa que, a pesar de la defección de Inglaterra, las potencias dejarán que Turquía reprima la rebelión de Creta si Grecia continúa desoyendo los consejos de las mismas.—Fabra.

PROVINCIAS

En la Pola del Pino, partido de Aller (Oviedo), ha ocurrido una inmensa desgracia.

Una mujer llamada Matilde dejó caer una luz de petróleo, produciéndose un incendio que destruyó toda la casa en que vivía con su esposo y seis hijos.

Dos de éstos quedaron dentro de la casa, no siendo posible salvarlos a pesar de los esfuerzos de su infeliz madre, que probó a sacarlos pasando en medio de las llamas, de lo cual resultó con grandes quemaduras, que le han ocasionado la muerte.

El padre ha perdido la razón a consecuencia de la impresión que le produjo la catástrofe.

La Coruña prepara grandes festejos, que se han de celebrar en los últimos días de Agosto y primeros de Septiembre, en conmemoración del 307º aniversario de la heroica defensa realizada por la guarnición y vecindario de esta ciudad en el año 1589 y en la que adquirió fama inmortal María Pita.

Se celebrarán, entre otros variados y escogidos números, grandes corridas de toros, por las cuadrillas de Revete y Bonarillo, batalla naval, iluminaciones, fuegos artificiales, etc., no omitiendo sacrificio alguno para corresponder dignamente con las numerosas personas que de seguro han de pasar allí este período de fiestas.

Acerca de la noticia que dimos ayer referente al crimen de Martín del Río, tenemos que agregar la de haber sido identificado el cadáver de la víctima, siendo un antiguo viajante de la casa Singer, llamado José Castillo, y representante ahora de una casa de Astorga.

En cuanto al autor, nada concreto se puede decir, aunque se sospecha sea un comerciante de Fuentes de Esteban, amigo de Castillo, á quien debía una cantidad respetable, tratando de salir del paso por este medio.

Se instruye el correspondiente sumario.

BULGARIA

Otra bomba

(POR TELÉGRAFO)

Sofía 2.—Durante la noche última una mano criminal hizo estallar en el monumento sepulcral de Stambulof un cartucho ó bomba de dinamita.

La cruz del sepulcro y la verja que lo cierra quedaron destruidas, pero el féretro no sufrió daño alguno.—Fabra.

TELEGRAMAS NACIONALES

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Gendarmes volteados

Sas Sebastián 1 (9 n.)

En Bayona ha ocurrido hoy una sensible desgracia.

Los toreros que hace días se lidiaron en la plaza de Arenas se escaparon de los chiqueros en que estaban encerrados y recorrieron las calles de la ciudad, sembrando el espanto en la población.

Los gendarmes salieron á perseguirlos; pero los toreros, revolviéndose contra ellos, voltearon á uno, embistiendo después á una mujer, á quien causaron varias heridas graves.

Las reses huyeron hacia los pinares que hay cerca de Bayona.—Mencheta.

Fiestas en la Coruña

Coruña 2 (12,50 t.)

A las once de la mañana se celebró hoy la fiesta religiosa dedicada á la memoria de la célebre heroína gallega María Pita.

Presidían el acto el gobernador civil y el alcalde de la capital.

El sermón, muy elocuente y muy sentido, del magistral de la colegiata, Sr. Prieto, fué un modelo de oratoria sagrada.

En el templo había una gran concurrencia y ocupaba lugar preferente el Ayuntamiento de la ciudad e n los maceros.

Recorren las calles las músicas, las gaitas y los cabaludos.

A las cuatro de la tarde se celebrará en la Plaza de Toros un carrusel ecuestre, y jurará la bandera el batallón infantil, obsequiándose después á los pequeños soldados con una suculenta paella.

A las nueve de la noche se quemarán fuegos artificiales y se celebrarán bailes públicos.—Mencheta.

Las madres en Zaragoza

Zaragoza 2 (2 m.)

Continúa constituido en el Gobierno civil el Juzgado de instrucción, habiendo tomado gran número de declaraciones relacionadas con la manifestación de hoy.

Es probable que sean puestas en libertad las mujeres que fueron detenidas esta tarde.

Se cree que hasta ahora, de las diligencias practicadas, no se deduce que puedan existir aquí gérmenes fi ibusteros.—Mencheta.

Desde Canarias

Las Palmas 2.

Anoche salió de este puerto el vapor correo Antonio López.

Los vapores entrados en el mismo durante el próximo pasado mes de Julio ascendieron á 166.

Los cables interinsulares que estaban en mal estado han sido completamente reparados por el vapor Dacia, que vino al efecto á estas islas después de dejar expedita la comunicación del cable entre Cádiz y Tenerife.—Fabra.

Correo de Cuba

Santander 2.

A las cinco de la mañana ha fundeado en este puerto, sin novedad, procedente de la Habana, el vapor correo Montecristo, de la Compañía Transatlántica.—Fabra.

TURQUÍA

DERROTA DE LOS DRUSOS

(POR TELÉGRAFO)

Constantinopla 2.—Veinticuatro batallones turcos atacaron y derrotaron á 5.000 drusos, los cuales sufrieron importantes pérdidas.

La insurrección de Siria puede concepirse terminada.—Fabra.

SUCESOS

En la calle de la Montera, núm. 37, segundo, habitación de D. Justo Gargallo, se comió un robo con fractura de la puerta y de algunos muebles.

Los ladrones, que no han sido habidos, se llevaron 675 pesetas en billetes y metálico.

El dueño del cuarto había salido á paseo con la familia.

—En la misma calle fueron detenidos dos sujetos que quitaron un reloj de plata á otro.

—Gabriel Blanco Diaz, al levantarse ayer de la cama enredó los pies en una sábana, y perdiendo el equilibrio, cayó contra los cristales de unas puertas vidrieras.

Hubo necesidad de trasladarle á la casa de socorro, donde se le curaron varias heridas, una de ellas de pronóstico reservado en el brazo izquierdo.

—Examinando un revólver Eusebio Martínez, tuvo la desgracia de que se le disparase, hiriendo en la mano izquierda.

—Antonio L. y Antonio F. fueron conducidos á la inspección de vigilancia de los Cuatro Caminos, y véase lo que textualmente dice el parte oficial del Gobierno civil:

«Detenido éste á petición del primero, su hijo político, como encubridor del adulterio de la hija del segundo, esposa del primero.» (1)

Nota. Si se entretiene el lector en descifrar el logogrifo, sacará en consecuencia que éste segundo es suegro de aquel primero, y el primero, por tanto, yerno del segundo.

—En el barrio del Pacífico suscitóse ayer una acalorada reyerta entre varios supuestos matuteros y agentes del orden.

Hubo leña abundante, y de la refriega resultaron heridos los hermanos Noales, con heridas graves uno de ellos, que le fueron curadas en a casa de socorro correspondiente.

—Cinco caballeros particulares que ocuparon un carruaje toda la tarde de ayer, quedaron detenidos á instancia del conductor, por negarse á abonar el importe estipulado en tarifa.

IMPRESIONES POLITICAS

Nuevas declaraciones del Sr. Sagasta

Ayer ha estado en Avila el distinguido redactor de El Liberal Sr. Martínez Soto. Y debido á la amabilidad de este colega, podemos anticipar algunas noticias, no todas, de las que comunicaba desde aquella capital el citado periodista.

En primer lugar, el Sr. Sagasta ha dicho—según las referencias que tenemos—que ha recibido de Madrid cartas que se contradicen.

En unas le dicen que debe regresar inmediatamente, y en otras—según las noticias que amablemente nos han comunicado—le dicen que no es necesaria su presencia.

No conocemos el texto de las cartas. No sabemos tampoco cómo aclara estos conceptos el discreto corresponsal del estimado colega, que hoy publicará las declaraciones á que hacemos referencia.

Lo que sí tenemos por cierto es que, confirmando la noticia que fué El Globo el primer periódico en publicar, el Sr. Sagasta se dispone á regresar á Madrid dentro de pocos días, antes del 12, tal vez, si la salud de su señora—que por fortuna es satisfactoria—se lo permite.

Y creemos que el jefe único del partido liberal cuando venga á Madrid (seguimos ateniéndonos á noticias de El Liberal) reunirá á los exiliados, y si en esta reunión surgiese alguna discrepancia, lo cual no es probable, dada la unidad de criterio con que procede la minoría liberal, el Sr. Sagasta propondría la persona que haya de sustituirle, temporalmente, en la dirección de la minoría.

Tampoco conocemos el texto íntegro de estas declaraciones; pero según el director de El Liberal, que ha tenido la agradecida bondad de decirnoslas, así las referimos.

Creemos que también el Sr. Sagasta habló de la adquisición de los cruceros, juzgando excesivo el precio de la compra; pero al mismo tiempo conceptuando que es necesaria la adquisición de esos buques.

De otras cuestiones que haya tratado el señor Sagasta, no enteraremos dentro de pocas horas. Y presumimos que sus opiniones serán hoy el asunto del día.

De ciertos rumores que circularon ayer en el salón de conferencias, no pensamos hacer mención.

Para un periódico liberal de anoche los acoge sin dardos órdido, y nosotros también tenemos por seguro que ni el Sr. Sagasta ha pensado un solo momento en retirarse de la vida pública, ni mucho menos en haber tenido otro objeto que el de tantear el terreno, y el terreno ha resultado sumamente movido.

Fuera de estas cuestiones, el día de ayer no dió de sí otra cosa de importancia que la reunión de los representantes de Galicia, Santander y Cuenca, interesados en el asunto de la sal, reunión que tuvo efecto en el Congreso.

Se convino en llegar hasta la obstrucción inclusiva si no se acepta por el Gobierno una fórmula, que estudiarán más detenidamente los representantes, y que podrá consistir en el impuesto sobre la fabricación y venta (esta última en las propias salinas) del producto que los salineros conceptúan que es primera materia para el desarrollo de su industria.

Los salineros asistieron á la reunión para proponer otra fórmula que á ellos les pareciese aceptable; pero el Sr. Torner Rios indicó á la comisión que ésta no tenía personalidad propia en la reunión que se celebraba, porque ésta era precisamente para defender intereses que aparecen como contrarios á los de aquélla.

Y los salineros se retiraron por el foro.

Para hoy se anuncian emociones en el Congreso.

No creemos absolutamente en ellas, pero como noticia damos la que precede.

CORREO DE TEATROS

MADRID

La montaña rusa, instalada recientemente en el Parque Rusia, se ve cada día más concurrida,

pues son muchos los aficionados á este agradable entretenimiento.

La banda del regimiento de Cuenca ejecuta todas las noches un escogido programa, y unido á esto los entretenimientos que existen en este Parque, hacen se pase una entretenida velada.

Por los preparativos que se están haciendo puede decirse que la bacerrada que se dará mañana á las cuatro y media en la Plaza de Toros de Madrid, á beneficio de la Asociación de Funcionarios Civiles, será un acontecimiento en los de su género.

Para la batalla de flores, que será sin duda alguna uno de los números del programa que más agradece, ha enviado el Ayuntamiento de Barcelona 600 bouquets, que en unión de los regalados también por el de Madrid, Jardín Botánico y otros centros, han de dar á la batalla de flores las proporciones que se proponen sus iniciadores.

TOROS

LOS NIÑOS SEVILLANOS!!!

Otra vez en el cartel asien Minuto y Faico, y otra vez el redondel se llenó ayer de público.

Para que quedara mejor, ardió la impreza fragua; Aleas á los de aquí, á los de allá de Veragua.

Y con tales elementos y un calor desesperante fué el público de Madrid, de alegría rebosante.

Bajo la forula presidencial de D. Manuel Fernández de la Vega se celebró la fiesta á la hora convenida, dándose salida uno tras otro á los seis veraguenses encerrados para el caso.

De los seis corridos, á ninguno podía despreciarse por su tipo. En la faena fueron: manso el primero; bueno el segundo; muy bueno el tercero; regular el cuarto; blando, mansote y hermoso y con mucho poder el quinto, y pasable el sexto. Escaso fué el número de los puyazos, corto también el de caídas y el de caballos relativamente mayor, pues fenecieron 12, los más á traición y por no saber los picadores lo que llevaban entre manos.

Los banderilleros, medianos; Antolin se acordó una vez en el quinto toro, y dejó un par bueno; los demás, unas veces por carta de más y otras por carta de menos, lo cierto es que las púas al respecto de 0,50 caía la vez que entraban. Con el capote no estuvieron del todo mal, y hubo poco barullo, debido á correr pocos en cada toro.

Minuto encontró al primer toro quedado en demasia, y un poco por esto y otro poco porque la res era un poco alta de agujas, ello es que entró á matar por los tableros del 10 y entregó al desolladero al toro de una estocada á la americana. El animalito murió del vómito. En el tercer toro, con más aplomo y desde cerca; dejó un pinchazo con tendencias y una estocada buena, que tuvo lucido remate, pues el chico sacó el estoque y descabelló á la primera.

Lumbreras se entusiasmó y la bota le tiró.

En el quinto ya fueron otros López aquellos; toro con más precaución, y al herir no consiguió los plácemes del auditorio; tres pinchazos y una baja bastaron para que el toro se echara y lo rematase Pepin (padre) con la misma habilidad que si fuese Pepin (hijo).

Faico esta medianoche de garlochit; la precaución que usa se despegó de lo que ha sido antes, todo un torero.

Pincha desconfiado y vuelve la cara, que es el peor de los defectos entre los matadores.

El primero suyo era una oveja con muchos menos pitones que tienen las cabras de Erascuelo.

Mediada, un pinchazo echándose fuera, media estocada y un descabello bastó para la muerte.

En el cuarto dió una baja, volviendo la cara, y en el sexto un pinchazo y una baja y delantera.

En los quites demostraron mucho celo ambos espadas y animaron regularmente la fiesta. Eso de volverse de espaldas, como Minuto en el tercero, ni es torer ni es nada; es una cosa propia de un clown vestido de torero.

Eso de torrear es mucho más serio que hacer monadas.

El presidente llevó la lidia con acierto y no oyó ningún epíteto perturbador para su tranquilidad.

Y poco antes de las siete se arremató la función, y nos fuimos de la plaza con la mayor satisfacion.

EL TIO CAPA.

SECCIÓN RELIGIOSA

Lunes, 3 de Agosto de 1896.

La Misa y Oficio divino son de la Invencción del Cuervo de San Esteban, proto-mártir, con rito doble y color encarnado.

Santoral: San Nicodemo, Santos Agüeles, Fausto y Tibarcio, mártires del Japón, y Santa María Egipcíaca, penitente.

Cuarenta horas: En los Religiosos de Santo Domingo (calle de Claudio Coello), con solemnidad cultos al titular. Vísperas, novena y preces por la tarde. Oradores: Rdos. Padres de la Orden.

Capilla del Cristo de la Salud (Antón Martín): Cultos como todos los lunes y Manifiesto toda la mañana.

Santa Catalina (Mesón de Paredes): Vísperas y Maitines por la tarde.

Cristo de San Ginés: Cultos al anochecido, con pláticas.

Mañana 4.—Martes.—Santo Domingo de Guzmán, fundador.

SECCION RECREATIVA

CHARADA

(Remitida por Z. Lirbyvlig.)

Mi primera con ayuda hace en las trincheras falta, mi tercera usan los chinos y también aquí no falta; mi cuatro es un sitio donde suelen pasear las barcas, y es el todo cierta industria que en cualquier parte se halla.

ANAGRAMA

(Remitida por doña Josefa Robles Villanueva.)

CAROLINA DE LERCA

Combinar las letras de este nombre y apellido de modo que resulte el nombre con que es conocido un célebre proceso francés del siglo pasado.

Las soluciones y lista de solucioñistas se insertará el día 7.

PARA comer bien y económico en Madrid, Pasadizo de San Ginés, 5, y en los Viveros de la Villa, fonda de Lázaro López.

ADVERTENCIA IMPORTANTE

Seguimos la costumbre hace tiempo establecida en EL GLOBO, á todos los suscriptores de Madrid que se trasladan á provincias les serviremos nuestro diario, sin alteración de precio, durante los meses de Julio, Agosto y Septiembre, previo el pago de la suscripción de un trimestre.

OTRA

Rogamos á nuestros suscriptores cuyos abonos se hallen en descubierto, remitan directamente, y antes del día 31 del corriente, el importe de su suscripción, á cuyo fin bastará que á la libranza ó giro acompañen una faja del periódico.

En 1.º de Agosto próximo, y según costumbre establecida, giraremos á cargo de los que se hallen en descubierto en aquella fecha el importe de un semestre de suscripción, que agradeceremos atiendan á su presentación.

E. J.—Imprenta—EL GLOBO San Agustín, 2.—MADRID

¡Por qué en el momento de morir Enrique de Lessac había anulado el testamento hecho en favor de su sobrino y había otorgado uno nuevo, dejando por heredero al otro sobrino, que era bastardo? Esto se verá más adelante.

XXXI

La puerta del sendero

Terminada la presentación de Lola y los visitantes, siguió una conversación general, en la que únicamente tomaron parte los señores de Lessac y principalmente el padre, quien se expresó con facilidad y con ese encanto que reduce entre ciertas clases de la sociedad.

Ambos se condujeron con gran tacto y no hicieron la más ligera alusión al proyecto de matrimonio.

Parecía que los señores de Lessac conocían algo de la situación, ó que al menos dudaban del consentimiento de la joven; y lo mismo el uno que el otro procuraron no molestarla recordándole el objeto de su visita.

El pretendiente no traspasó en su conversación el límite de las frases venales que generalmente suele emplearse con las señoritas de cierta clase.

El conde fué más galante y más solícito; pero sin traspasar nunca los naturales límites que le imponían su edad delante de una joven á cuyos padres conocía.

Lola, sentada en un sillón, escuchaba, miraba y reflexionaba, sufriendo mil torturas, pálida y fría como estatua de mármol.

Hubiera preferido una explicación clara y directa que le permitiese romper abiertamente y manifestar su oposición en términos claros y precisos para que nunca se hubiera vuelto á hablar de ello.

Pero acordó no decir nada después de las amenazas de D. José contra su hija y contra su amante, se alegraba de aquel silencio, porque no se sentía con fuerzas bastantes para resistir y quería ganar tiempo á toda costa.

D. José estaba tan pálido como su hijastra y parecía sufrir lo mismo que ella.

Esto era fatalmente necesario, dada la si-

tuación; habiendo resuelto casar á Lola para alejarla y vengarse de ella en cuanto le era posible, sentía el efecto de cien mordeduras en medio del corazón cada vez que Julio de Lessac se sonreía ó miraba á la joven, pensando que aquel hombre estaba destinado á poseer la mujer por quien él hubiera dado el alma y la vida entera con tal de poseerla una hora ó por apagar en sus frescos labios la sed que le devoraba las entrañas.

A tal punto habían llegado sus celos, que si el joven vizconde se hubiese acercado un poco á Lola ó la hubiese dicho una palabra galante de prometido, le hubiera deseado en aquel momento entre sus manos.

La señora Barrancas, como mujer de poco mundo y poco acostumbrada por su aislamiento al trato de los salones, se olvidó de la visita para dedicarse á leer en el semblante de su marido sus impresiones y recibir ella las mismas de rechazo. Esto aguijonó sus celos y la inclinó más aún á apoyar el casamiento, aunque fuera necesario para ello destruir el corazón de aquella hija convertida en rival.

Afortunadamente para todos una voz anunció que el almuerzo estaba servido.

Lola, por su estado, no asistió á él y se retiró á su cuarto apoyada en Pamela.

Ya era tiempo.

Conocía que se habría puesto peor si hubiera durado más la visita.

—¿Se quedan esos caballeros?—preguntó á su doncella dejándose caer en una chaise longue, falta de fuerzas y de valor, recordando que no se habían despedido de ella.

—Esos señores se quedan aquí hasta mañana por la noche. Vienen de París y estarán aquí un día. La señorita volverá á verlos.

Lola se calló.

Si la doncella le había hablado así era para que la joven estuviese prevenida y comprendiese la voluntad de su padre.

En el resto del día no volvió á oír hablar de nada. No vió á nadie más que á su madre; que la visitó momentos antes de comer y cuando Juanita estaba allí, haciéndola comprender que estaba prisionera y con guardias como el presidiario á quien se le da un compañero de cadena para que no le pierda de vista.

Pamela no se marchaba nunca hasta que

Corra estaba muy pálida y visiblemente turbada, aunque no apareciese en su semblante la huella que era de esperar.

Parecía estar algo consolada; y aunque su llaga estuviese abierta, no era ya tan dolorosa.

La madre miró muy poco á la hija y dijo con voz vacilante:

—Veo que estás mejor y me alegro mucho de ello, porque precisamente venía á decirte que si te era posible bajas con migo al salón de recibir, en donde el Sr. Barrancas te espera para hacerte una presentación...

Lola sintió agolpársele la sangre al corazón y tuvo que apoyarse en el respaldo de un sillón.

Su vida se iba á decidir.

De todos modos, iba á saber la verdad y á comprobar si sus presentimientos no la habían engañado.

—¡Estoy dispuesta!

Quizá el día anterior hubiese aún preguntado á su madre, confiándole las angustias que sentía.

Pero en aquel momento sólo veía en su madre la persona de quien debía guardarse más.

Corra había dicho «presentación» con un acento tal, que la joven comprendió al momento por qué su madre aparecía más tranquila.

D. José había explicado seguramente sus proyectos de matrimonio, y esto había sido bastante para con vertirla en cómplice decidida de su marido.

Desde el momento que se pensaba en casarla era renunciar á ella. La rival se marcharía de la casa y el esposo estaba ya reconquistado.

Todo esto se desprendió de los más pequeños detalles y hasta de la manera con que se había arreglado Corra.

Pero su espejo le había hablado la víspera. Se había comparado con la primavera de su hija, y por primera vez en su vida y á impulsos de los celos había decidido luchar.

Lola vió todo esto á pesar de su turbación; y sin querer observó la pintura que había distribuida coloreaba las mejillas de su madre y el carmín que encendía sus la-

bios, haciendo resaltar más la blancura de sus dientes.

Desde el momento en que la madre había entrado en esta senda, no había ya madre para Lola, en el verdadero sentido de la palabra.

—¡Estoy sola!—pensó interiormente; añadiendo después en alta voz:

—¡Estoy dispuesta!

—¡Apóyate en mi brazo!—dijo Corra.

Lola se agarró ligeramente y bajaron al piso bajo, dirigiéndose al salón principal, que aún no había recibido la visita de nadie.

Allí había tres hombres: D. José y dos personas más, una joven y otra de más edad.

Carlos no estaba allí; Lola no conoció á ninguno.

Esto fué casi un consuelo para ella; porque si el hombre amado hubiese estado allí, habría descubierto un secreto al verle después de cuatro meses de ausencia.

Las dos mujeres se adelantaron hasta el medio del salón.

Los tres hombres se levantaron al verlas llegar.

D. José dió un paso hacia adelante, y señalando á cada uno de los visitantes, dijo á Lola:

—El señor conde Pablo de Lessac; el señor vizconde Julio de Lessac.

Después, volviéndose hacia los que acababa de nombrar y señalando á Lola, añadió:

—La señorita Salmerón, mi hijastra.

FUNCIONES PARA HOY

JARDIN DEL BUEN RETIRO.—A las 9.—(Moda). Gil Ugonotti.—Últimas funciones.—Butaca sin entrada 1 peseta. Intermedios en el jardín por la banda del Hospicio. Teatro de fantoches.—Funciones todos los días desde las 6 de la tarde. ZARZUELA.—A las 9.—Despedida del Sr. Vico.—La pasionaria.—Juan José. PRINCIPE ALFONSO.—A las 8 y 3/4.—Campanero y sacristán.—Miraflones.—Cuadros disolventes.—Retolondron. MARAVILLAS.—A las 8 3/4.—El cabo primero.—(Al agua patos)—La lista oficial.—El jefe del movimiento. Butaca con entrada, 1 pta.; entradagenera, 25 cent. es. RUSIA.—De seis de la tarde á doce de la noche.—(Inauguración).—Montaña rusa.—Banda militar.—Pat. nes.—Embarcaciones.—Trineos.—Columpios.—Tiro de salón y panorámico.—Pim, Pam, Pum.—Café.—Restaurant. TEATRO DE LA INFANCIA (Guifol) Plaza de la Lealtad, 1, (Prado).—Bonitas funciones desde las cinco de la tarde. Palcos 1 peseta, preferencias 15 céntos. y general 10 cént.



TONICO-ORIENTAL

LIMPIA, PERFUMA, AUMENTA, CONSERVA Y HERMOSEA EL CABELLO

De venta en todas las farmacias y perfumerías de la Península.

Compañía Madrileña de Teléfonos

TARIFAS DE PRECIOS

SERVICIO DE ABONOS

Table with 2 columns: Description of service and Price. Includes rates for particular stations, urban areas, and municipal terms.

Las instalaciones con aparatos especiales de lujo además de la cuota de abono correspondiente, pagarán:

Table with 2 columns: Description of equipment and Price. Lists items like microphones, magnets, and public locutors.

LOCUTORIOS PÚBLICOS

Esta Compañía tiene establecidos locutorios públicos en las calles de Zurbano, núm 13, piso cuarto izquierda; de Olózaga, 5 y 7, piso cuarto izquierda; de la Princesa, núm. 8, piso tercero izquierda, y en el Continental Express.

Advertisement for ENFERMEDADES CONTAGIOSAS (Contagious Diseases) featuring CAPSULES-MOTHS and a circular logo with a microscope.

SERVICIOS DE LA

COMPANIA TRASATLANTICA DE BARGELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos Norte y Sur del Pacífico.

El 10, de Cádiz, vapor Ciudad de Cádiz, para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso y Veracruz.

El 20, de Santander, vapor Santo Domingo para Coruña, Habana y Veracruz.

El 30, de Cádiz, vapor León XIII para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz; y con trasbordo para los litorales de Puerto Rico, Cuba y Estados Unidos.

Línea de Filipinas.—El 15, de Barcelona, vapor Isla de Mindanao para Port-Said, Aden, Colombo, Singapoore y Manila.

Línea de Buenos Aires.—Seis viajes anuales para Montevideo y Buenos Aires, con escala en Santa Cruz de Tenerife. Saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga.

Línea de Fernando Póo.—Cuatro viajes al año para Fernando Póo, con escalas en las Palmas, puertos de la costa occidental de África y Golfo de Guinea.

Servicio de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor Rabat para Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—El vapor Joaquín del Piñago sale de Cádiz para Tánger, Algeciras y Gibraltar, los lunes, miércoles y viernes, retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables y pasajeros, á quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebaja por pasaje de ida y vuelta. Hay pasaje para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año si no encuentran trabajo. La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales que recibirá y examinará á los destinos que los mismos designen las muestras y notas de precios que con este objeto se les entreguen. Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

PARA MÁS INFORMES: En Barcelona: La Compañía Trasatlántica y los Sres. Ripoll y C.ª, plaza de Palacio.—Cádiz: La Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid: Agencia de la Compañía Trasatlántica, Puerta del Sol, 15.—Santander: Sres. Angel B. Pérez y C.ª.—Coruña: D. E. da Guarda.—Vigo: D. Antonio López de Neira.—Cartagena: Sres. Bosh Hermans.—Valencia: Sres. Dart y C.ª.—Málaga: D. Antonio Duarte.

Advertisement for EL GLOBO DIARIO POLÍTICO ILUSTRADO. Includes a cross logo, subscription prices table, and contact information for the administration.



Dios fundó la Religión para alivio de las enfermedades del alma... a curar las dolencias del cuerpo ha creado la Medicina. Estudiándola con Fé, se ha realizado la Esperanza de hallar un remedio que permite ejercer hoy la Caridad de curar á los que sufren TOS, RONQUERA, ASMA, BRONQUITIS y demás afecciones de la garganta y pecho, con el PECTORAL SANTA MARIA que combate con ÉXITO POSITIVO dichas dolencias. De venta en las farmacias y droguerías. Frasco 3 Ptas.

PUBLICIDAD UNIVERSAL AGENCIA DE ANUNCIOS

DE RICARDO STORR. Esta antigua Casa, que no tiene absolutamente nada que ver con ninguna otra de su clase, sigue admitiendo anuncios, reclamos y noticias para todos los periódicos.

ESQUELAS FUNEBRES

Combinaciones de publicidad con gran ventaja de precios. Se envían tarifas de precios á las personas que las pidan dirigiéndose en Madrid á las OFICINAS: CALLE DE SAN MIGUEL, 21 DUP.º PRINCIPAL IZQDA.— TELEFONO 805

GRABADOS

en madera, cobre, galvano, zinc y fotografados de retratos de personajes célebres, antiguos y contemporáneos, españoles y extranjeros, vistas, monumentos, artes y ciencias.

SE VENDEN Ó ALQUILAN

todos los publicados en EL GLOBO desde su fundación á precios muy económicos. Diríjase á estas oficinas. SAN AGUSTÍN, 2

Advertisement for RON S. JAMES featuring a bottle of whisky and text describing its quality and availability.

BIBLIOTECA DE 'EL GLOBO'

tónico, pero indudable en la sociedad que frecuentaba, y perteneciendo en efecto á una antigua y excelente familia de Gasuña, donde cualquiera con un torcón derruido y un nombre que se preste se llama noble, era hombre de unos cincuenta y cinco años. Alto y medianamente grueso, tenía ese aire distinguido que se adquiere en los círculos de moda y que es resultado del cinismo de los vicios de los elegantes. Debía haber tenido el cabello castaño y la barba rubia. Pero los cabellos los tenía cortados al rape; eran ya muy escasos, aunque no presentaran una calvicie franca, y estaban ya grises: el bigote, única cosa que tenía en la cara, era muy largo, muy fino y muy bien cuidado y estaba ya completamente blanco; sus labios eran finos y sus dientes muy blancos y bien cuidados. Por lo demás, sus facciones no eran feas; y su mirada impertinente y fría, le daba el aspecto de esos vividores que han gastado mucho dinero. En resumen: su aspecto revelaba inteligencia y vicio, y no era antipático. Debía haber sido un verdugo de coreznes que no había abdicado aún el deseo de agrandar. Su traje era correcto y con reminiscencias juveniles, lo cual acababa de completar el personaje. Carlos Eduardo no se le parecía en nada y debía haber salido á la madre. El hijo, de aspecto menos inteligente, casi menos joven y más cansado, tenía una mirada más dura y menos franca; pero iba vestido más correctamente aún y á la última moda. Conocemos en parte la historia del padre por el breve relato que Atanasio Coquard había hecho en su estudio á Carlos Eduardo, cuando tuvo lugar aquella singular entrevista que ya conocemos. Pablo de Lessac, efectivamente, se había comido su fortuna y la de su mujer; y cuando se encontró viudo y corrió caballos y tras las mujeres, se encontró un día de repente con bastantes años reducido á la mayor miseria. Como todos los arruinados de su clase, buscó en el juego una parte de lo que se ha-

bía dejado antes en él en la época de su esplendor. Pero el bacarrates como las mujeres: que toman todo y no devuelven nada. Seguramente hay medios de forzar la suerte y dominar lo fortuna; pero Pablo Lessac no recurrió á este extremo por falta de habilidad ó quizás por un resto de escrúpulo, y sobre todo porque no había perdido la esperanza por completo. Después de perder su fortuna y la de su mujer, tenía en perspectiva otra tercera, que creía tocarle irremediablemente con tal de que tuviese un poco de paciencia y no quisiese Dios cortar muy pronto el hilo de su existencia. Aquella fortuna era de su hermano mayor, Enrique de Lessac, por aquel tiempo enfermo de reuma y casi paralítico de las piernas. Enrique de Lessac no tenía de común con su hermano más que el nombre. En lo demás, cualquiera hubiera jurado que no tenían la misma sangre ó que se había realizado algún fenómeno de atavismo. Ni hermeso, ni elegante, ni vividor, y sas' crificándose siempre en aras de lo útil, sin tener más pasión que la del dinero ni más deleite que saborear en su soledad los bienes é inmuebles que poseía. Así, pues, mientras su hermano menor andaba tras las mujeres, se casaba sin olvidar sus escursiones amorosas, y finalmente se arruinaba, él hacia fructificar sus fondos, los aumentaba, compraba buenas tierras, cogía por un pedazo de pan una antigua posesión señorial, á la cual se iba sin hacerse llamar conde y permanecía soltero. Se comprende perfectamente que estos hermanos no se tratasen y que recíprocamente se llamasen derrochador y avaro. Silo que Pablo de Lessac, á la vez de despreciar las virtudes de su hermano Enrique, lo mismo que este despreciaba sus vicios, aprobaba in petto su conducta, por que ésta le proporcionaba el medio de coger un día todo aquello. Pero, cosa extraña y sin embargo verdadera; el que vivía como un campesino avaro, que no ponía escudos en sus tarjetas y suprimía el de su apellido para ahorrarse tinta, era

precisamente el que había mirado con más respeto su apellido. De esto procedía precisamente la cólera é indignación que sintió Harpagon. Lessac cuando supo que su hermano Pablo, en un momento de sincera pasión—¿quién no lo tiene?—había reconocido un hijo, fruto de sus relaciones con una mujer casada. Bien es verdad que el cariño paternal de Pablo no había pasado de aquí, puesto que en el momento en que tuvo otro capricho, y esto fué muy pronto, no volvió á acordarse de aquel hijo. La madre á su vez, sin darse á conocer, por que esto la habría perjudicado, pudo afortunadamente hacer algo en favor del abandono á su hijo. Después, Paul de Lessac había visto á su hijo algunas veces sin introducirle en la familia ni hacer ningún sacrificio por él aunque esto ya le hubiera sido algo difícil por estar muy cerca de la ruina. También contribuyó á este abandono el deseo de evitar la crítica de aquel hermano cuya herencia se esperaba con tanta ansiedad, que no andaba en bromas tratándose de bastardías y de adulterio. Además, tenía un hijo legítimo á quien en realidad quería tanto como al otro, y por el cual habría hecho los mismos sacrificios que por el bastardo; pero con quien la comunidad de intereses y el hábito de vida común hacía aparecer más cariñoso. ¿Es necesario decir que la comunidad de intereses consistía en la herencia del hermano? Hacía ya cuatro ó cinco años que padre é hijo vivían en la mayor estrechez, alejados únicamente con esta esperanza. Ninguno de los dos tenía ya más preocupación que congraciarse con el viejo avaro. Hacían mil castillos en el aire y ya soñaban con el magnífico casamiento que indudablemente proporcionaría al vizconde Julio de Lessac aquella herencia. Para conseguir esto, emplearon toda clase de ardid. Harpagon, postrado en su sillón por el reuma consintió al fin, por cansancio y hasta por egoismo en que su hermano viviese en su casa y al lado suyo. ¿Qué arriesgaba en esto el enfermo?

No creía mucho en la nueva afección que le mostraba su hermano, ni esperaba que éste se conformase con una vida apacible y tranquila. Pero ¿qué importaba todo esto? Comprendiendo que lo que se quería era su bolsa y no otra cosa, encontró el medio de proporcionarse, sin tocar á ella, dos compañeros que le distraían adúlaba sus manías y alababan sus faltas siendo capaces de darle fricciones de pies y cabeza aunque hubiera sido necesario hacerlo durante veinticuatro horas, y todo sin costarle un cuarto. Pero si no podía hacerse ninguna ilusión acerca del carácter de su hermano, empezó á tener algunas debilidades para con el sobrino. El muchacho era simpático y más listo y socarrón que su padre: representaba bastante bien el papel de honrado y virtuoso que era necesario adoptar para catequizarse á aquel viejo ogro, que había declarado que si en lugar de dejar su fortuna á los hospitales se la dejaba á algún individuo de su familia, sería á su sobrino, pero á condición de que éste no cometiese los errores del padre y viviese de una manera decente sin haber destruído ninguna virtud femenina. Julio de Lessac estaba muy bien prevenido acerca de esto, y si alguna vez se deslizaba como lo veremos muy pronto, procuraba ocultarlo cuanto le era posible. Todo marchaba admirablemente. El padre se había instalado en casa de su hermano; y para ahuyentar el fastidio que sentía, habíase dedicado á la cria de palomas mensajeras. Después de todo este es también un género de sport donde hay apuestas y tiene por lo tanto las emociones del juego. Había conseguido ser muy hábil y ganaba premios que le proporcionaban algún dinero, que, por otra parte, al impecable Harpagon era incapaz de haberle dado. Julio vivía generalmente en París, obligado como estaba á seguir sus estudios de derecho, y venía únicamente durante las vacaciones á pasar algunos días cerca de su padre. ¿Cómo aquel edificio tan hábilmente levantado se había venido abajo de repente? ¿Como no habían dado ningún resultado tanto heroísmo y tanta hipocresía?